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修好了！“老伙伴”又“开嗓”了

70多岁热心市民严渊明用一枚珍藏的“老古董”
替换了收音机损坏零件——

潘老伯站在收音机前，轻轻抚摸相伴30

多年的“老伙伴”，脸上的神情有些紧张。当
热心市民严渊明插上电源，小心翼翼地打开

开关、调好频道，收音机里又传出清晰的声
音时，潘老伯一把握住严渊明的手：“谢谢
侬！谢谢侬！真是帮了我的大忙了……”

30多个电话打进来

1月10日，本报8版刊登《相

伴30多年 收音机突然哑了》一

文，报道了70多岁的盲人潘老伯

紧急求助：与他朝夕相处30多年

的海燕牌收音机突然“哑”了，他想

尽办法都无法修理，希望有热心人

能够帮帮他。

报道刊发后，立刻牵动许多

市民的心。浦东新区周家渡街道

昌五居委会主任武华告诉记者，自

从《新民晚报》传达了潘老伯的心

愿后，居委会的电话始终没断过：

“短短两天时间，起码有30多个电

话打进来，我们都被市民的热情感

动了。”

“民间高手”上门诊断

70多岁的严渊明是这么多热

心人中的“民间高手”。数十年来，

他最大的爱好就是研究无线电和

收藏各式收音机。

说来也巧，上周五严渊明正好

去探望老父亲，在替老人家拿《新

民晚报》的时候，看到了这篇报

道。“我特别能理解潘老伯。他和

我年纪差不多大，作为一个盲人，他

只有通过声音才能了解国家大事、

知道上海的变化。这不仅是他的

‘眼睛’，更是情感上的牵挂。”想到

这里，严渊明马上联系了昌五居委

会，表示要上门把这台收音机修好。

前天上午，家住浦东新区周浦

地区的严渊明起了个大早，坐公交

车单程花费40多分钟，来到潘老

伯家中。

初步检查后，严渊明发现，虽

然机器品相完好、部件完整，但想

要修好似乎没那么简单。于是，他

与潘老伯商定，将机器带回家中，

进一步仔细研究。

当天下午2时许，回了趟家的

严渊明特地让人开车，第二次上门

来取收音机。这次，他还特地拿来

了各种“装备”。在潘老伯家中打

开收音机后盖，眼前的景象让严渊

明和居委会干部都心头一惊：收音

机内部覆盖着厚厚的灰尘。“收音

机最怕灰了！”由于担心“维修周期”

可能较长，严渊明还给潘老伯带来

了一台上世纪70年代产的航天牌

调频收音机，让他能暂时用它来收

听节目，排遣寂寞。

找到“病灶”修好机器

回到家中，严渊明立即“钻”进

不足10平方米的私人工作室。他

小心翼翼地打开后盖，先用些许清

水濡湿干净的布，将外壳和大块零

部件擦抹干净，随后拿出除锈剂和

棉棒，在放大镜下仔细为零件一一

除尘。严渊明说，光是排查这30

多个零件就用了3个多小时。“收

音机里一共有12个三极管，我用

起子、万用表，一个个给它们‘体

检’，看它们的电压和电流数据。”

功夫不负有心人，耐心的严渊

明终于发现了“病灶”：一只高频三

极管烂了。“应该是时间过去太久，

元件烂掉了，不起作用了。”他向记

者解释，三极管坏了之后，信号不

能正常传递，导致断路，收音机自

然也就“哑”了。

问题是找到了，但该如何维

修，让严渊明有些犯难。幸运的

是，他很快在自己的“百宝箱”内，

找到了一个同型号的三极管。有

趣的是，他珍藏至今的这枚三极

管，是1969年生产的，却并未使用

过，是一枚全新的“老古董”。“青少

年时期，我就对无线电产生了浓厚

的兴趣。那个时候，我一个月的零

花钱才1元，当时省吃俭用，花了2

元6分买下这个零件，现在根本看

不到这东西了……”

找到零件替换后，严渊明调

试机器，按下开关，清晰明亮的

声音通过喇叭传了出来——收音

机修好了！

承诺今后“随叫随到”

严渊明马上带着收音机，第三

次来到潘老伯家中。当收音机重

新被摆上柜子、传出音乐时，潘老

伯高兴得像个孩子一样手舞足蹈：

“终于又能听见声音了！”

随后，潘老伯似乎想起了什么

事，要去抽屉里翻找现金。严渊明

连连摆手：“不要费用，这没多少钱

的，只要机器修好就好了。”“那要送

个锦旗给你们！”潘老伯紧紧拉着

严渊明和武华的手。“锦旗也不要

送，只要你开心，阿拉做这些都是

应该的。”严渊明和武华再三推辞。

武华说：“我感到挺不可思议

的。停产这么久的收音机都能被

修好，真是很神奇，我打心底里为

潘老伯高兴，同时也被暖到了！”

严渊明向潘老伯承诺，之后不

论收音机发生什么问题，都可以随

时打手机联系他，自己一定“随叫

随到”。潘老伯听了激动不已，要

求武华给他们合个影。“以后，这张

照片我会一直放在收音机旁，让我

记住，有这么多的热心人在帮着

我。”潘老伯说。 本报记者 徐驰

市民王先生向“帮侬忙”反映，

杨浦区三门路桥旁边有一片公共

绿地，生活垃圾与杂草成堆，环境

脏乱，无人管理，俨然成了“露天垃

圾场”。

北门开放 垃圾成堆
王先生介绍，这片绿地位于杨

浦区政立路1585弄正文花园二期

小区北门出口外。前些年，这片绿

地干净整洁、鸟语花香，平时老年

人在此打太极拳，年轻人也会来休

闲锻炼。一两年前，正文花园开放

北门，加上原本绿地到三门路口之

间的两个公共垃圾桶被撤走，绿地

开始变得杂草丛生、共享单车乱停

乱放、生活垃圾随处可见。

记者在现场看到，这片绿地大

小约500平方米，地面除了有零零

散散的垃圾袋外，还有几处“垃圾

山”；绿地东北面靠近湖边的角落

里堆满了杂草、口罩、泡沫塑料等杂

物，有些甚至挡住了下水井盖；在绿

地中央偏西南方位还有一个占地约

3平方米、微微隆起的枯草堆。记

者注意到，绿地的东边就是正文花

园小区的北门。作为小区后门，门

口没有保安，门外停着几辆共享单

车，偶有居民从北门出行。当被问

及门口这片绿地由谁负责管理时，

居民和保安均表示不清楚。

建而不管 实在可惜
为此，记者与正文花园居委会

取得联系。相关负责人李女士表

示，绿地不属于小区管辖范围。这

片绿地原来是小区旁边建造作业

时留下的一块荒地，迄今已有七八

年。后来，区政府拨出一部分资金

将荒地改造成绿地。2020年7月，正

文花园二期开通了北门。“在开北门

之前，绿地垃圾堆放现象就很严重，

当初市容管理所偶尔会来打扫。”

李女士说，小区北门开了后，

市容管理所基本不再派人来打扫，

每周由职校的学生志愿者来打

扫。她也承认，之前有居民投诉绿

地垃圾成堆问题，后来居委会联系

了相关部门，得到的回复是这块绿

地目前已被绿化部门市容管理中

心纳入管理范围。此外，她坦言，

小区内目前只有一个垃圾箱房，而

绿地附近的居民楼到垃圾箱房的

距离又较远，因此居民很可能会把

垃圾随手往北门外的绿地里丢。

“建绿地初衷是好的，只是建

而不管，真是可惜。”不少居民表

示，几乎很少看到有人前来绿地打

扫，垃圾越堆越多。他们希望绿化

管理制度能真正落到实处，不要让

绿地“失管失养”。

本报记者 季晟祯 实习生 张仪玮

曾由荒地“变身”而来 如今又是一片荒芜

公共绿地成“露天垃圾场”
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